

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

## PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telef. 211.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

## Materiales de Construcción Instituto, 3.—Teléfono 179 TOLEDO JUAN DE CASTRO Y MESIA

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION

SERVICIO A DOMICILIO

ECONOMIA

GENEROS INMEJORABLES

### Problemas locales.

### La máquina elevadora y las aguas de Burguillos.

Los proyectos presentados al Municipio por las casas Averly, Graset y Moreno para la instalación de una máquina elevadora, y que, por acuerdo del Concejo, se dió un voto de confianza al señor alcalde para que éste los entregara á un ingeniero industrial y otro de caminos, con el fin de que dictaminaran sobre los proyectos para que el Municipio eligiese el que, á juicio de los técnicos, fuera el mejor, han sido entregados á los señores directores de la Escuela de Ingenieros Industriales y de Caminos, quienes han manifestado que entregarán los citados proyectos, para su estudio, á los profesores que en las escuelas respectivas explican la cátedra de Maquinaria, recomendándoles que lo activen todo cuanto posible les sea, con el fin de no demorar la realización del proyecto, teniendo en cuenta las pésimas condiciones en que se encuentra la máquina que hoy funciona; y la carencia de agua en que Toledo se encuentra.

Muy digno de loa, más que nada por la garantía que á la opinión ofrece, nos parece el procedimiento seguido en asunto de tantísima trascendencia como es el que nos ocupa.

En lo que respecta al proyecto de aguas de Burguillos, que algunos espíritus no vacilaron en conceder una rápida acción en su realización, aunque luego ha marchado todo ello á paso de cangrejo, á pesar de los repetidos requerimientos que nosotros hicimos, parece ser, según nuestros informes, que el ya famoso y anciano proyecto será entregado esta semana al Municipio por el ingeniero Sr. Saavedra, autor del mismo, y también el encargado de modificarle con las observaciones que sobre él hicijere el ingeniero de Caminos, Sr. Arambarri.

Esto que nos dicen ahora, lo escuchamos repetidas veces en lo que al proyecto de aguas de Burguillos se refiere: es el proyecto de «la semana que viene». Muchas semanas le esperamos y ninguna llegó, mas ésta nos aseguran que es la elegida, y en ella le traerá el Sr. Saavedra, para que el Ayuntamiento se haga cargo del tan anhelado proyecto.

Lo que hace falta es que, al llegar al Concejo, no pase ninguno de los dos, según se van recibiendo, á dormir el sueño de los justos, pues no sabemos por qué secretas causas, esta clase de

obras, que entrañan suma vitalidad y necesidad manifiesta para la población, suelen demorarse con discusiones baldías y observaciones tan sin tino, que, obstaculizando, perjudican altamente, cuando se debía de hacer todo lo contrario, ó sea dar cuantas facilidades se pudiesen para su rápida ejecución.

Como la experiencia nos ha enseñado que en nuestro Municipio la negligencia es norma y la lentitud egoísta escudo, nos permitimos recomendar actividad é interés en problemas tan importantes como los que se traen entre manos, pues hacer lo contrario, arrojaría sobre el Concejo una responsabilidad moral verdaderamente imperdonable y digna de la más justa censura.

### Charlas....

#### La primera verbena.

Las verbenas toledanas tienen un carácter tan típico, tan suyo, que no se parecen en nada á ninguna de las fiestas de esta clase que se celebran en el resto de las provincias españolas.

Estas nuestras verbenas son siempre igual, la misma música, los mismos arcos con follaje y percalina, los mismos farolillos, el cajón de la rifa á la puerta de la iglesia con sus clérigos convertidos en comerciantes, y la mesa de las *quinotas*, ante la cual, cuando éramos chicos, hicimos correr más de dos veces al sacristán tras de nosotros por hacer trampa con la baraja para que nos tocaran las tortas.

Tienen las verbenas éstas un ambiente inocente, marcadamente pueblerino y apagado, no se ven mozas de garbo luciendo castizas espléndidos mantones de Manila, y sobre su pecho un manojo de claveles como la púrpura de sus labios, no hay cines con su órgano ante el que se quedan los paletos con la boca abierta, no hay organillos y bailes al aire libre, donde un guripa se marca un chotis con una gachi de trapío y de consecuencias.

No hay tampoco puestos de churros, tostones y baratijas, ni caballitos del tío vivo, ni columpios donde sube el hortera con su novia para que le den *tocino*.

Tampoco existe la señá Antonia, la señá Alejandra, el señor Pepe, el señor Damián y don Servando, conocidos vecinos del barrio, que recorren éste tomando chupitos y criticando al Ayuntamiento.

Dice el cantar:

La primera verbena  
que Dios envía  
es la de San Antonio  
de la Florida.

Llegó ya, en Madrid, orlada de cascabeles, de jarana, manzanilla y caras bonitas; aquí, en Toledo, con su metodismo, con su cara seria, verbena anciana que carece de gracia y de donaire; verbena rutinaria, que tienes una música, unas *quinolas*, un cajón lleno de baratijas y de curas, y unas cuantas muchachas del barrio que pasean arriba y abajo como todos los días, como todos los años, sin alegría, sin gritos ni risas, y con dos tortas de bizcocho en la mano, que cuando llegan á casa, van derretidas por el calor.

En la iglesia, que tenía mucho de teatral,

iluminada por completo, hemos visto á dos ó tres chicas, feillas ellas, que con el pañuelo de la mano sobre la cabeza, rezaban ungidas de fervor, para que San Antonio les concediera un novio, anhelo predominante en sus almas mozas.

Estas verbenas, tristonas y apagadas, que están impregnadas de una suave poesía de rusticidad, tienen sus admiradores, espíritus sencillos, que, como los niños, se ponen contentos con el ruido de una sonaja.

*Pabelló*

### NUESTROS POETAS

#### VERANO

Pleno sol. Se respira en el ambiente una roja acritud de calentura; y en la calcinación de la llanura ni el temblor de una ráfaga se siente.

Entre las manos la abrasada frente su agobio rinde... ¿En dónde la verdura del sellado jardín y la frescura de cristal y de oro de la fuente?

Sueña nuestra pereza con la extraña gruta encantada que tranquilo baña el mar azul con sus serenas olas, y la casta mujer, buena y sencilla, en cuyo blanco seno sangra y brilla un rojo ramillete de amapolas.

FRANCISCO VILLAESPESA

#### Nuestro aplauso.

### El alcalde y las subsistencias.

Es de aplaudir el celo é interés que hasta la fecha presente se viene tomando el Sr. Lozoya en pro de los intereses del vecindario; y ojalá que no se malogre y siga por el camino emprendido, en primer término, para bien del pueblo, y en segundo, para obtener la reivindicación de que hablamos y que tanto necesita.

Ayer mañana, el Sr. Lozoya, en persona, acompañado de los guardias municipales, dió una batida al gremio de panaderos, repesándoles la mercancía que suministran al Municipio y á los particulares, viniendo con ello á darnos la razón en lo que le denunciábamos en nuestro último número, pues decomisó bastante cantidad de pan falto de peso, y además por estar completamente crudo.

No sólo se contentó el Sr. Lozoya con verificar el reposo del pan, sino que lo hizo extensivo á la carne, pesca, hortalizas, etc., decomisando algunas cantidades de las especies citadas.

Digno de aplauso, que sinceramente le prodigamos, es el proceder seguido por el Sr. Lozoya, y lo que hace falta es que cosa tal se repita con la frecuencia debida, para que los resultados sean prácticos y benéficos.

Porque en la ocasión presente puede ocurrir muy bien que en la persona del Sr. Lozoya se cumpla el refrán que dice: «Donde menos se piensa, salta la liebre».

¿Saltará? El tiempo lo dirá.

### LA CUESTION DEL PAN

### Abuso intolerable.

De tal y nos quedamos cortos, puede calificarse el proceder seguido por el gremio de panaderos dando el pan falto de peso y crudo, á raíz de haber exteriorizado el pueblo en revuelta tumultuosa su protesta en contra de los industriales citados.

Ello constituye una burla sangrienta, un intolerable abuso, una provocación al vecindario, á más de la comisión de un delito que el código castiga.

Harto previsores, damos nuevamente la voz de alerta, para que se puedan remediar futuras contingencias que nada benefician á nuestro pueblo.

El remedio de ello, la forma de dar al traste con abusos semejantes, no más está en la energía y constancia de nuestra primera autoridad local, para perseguir sin descanso y castigar con mano dura aquellos infractores que, sin miramientos de ningún género, con una insensatez sin límites, defraudan al pueblo en momentos tan críticos como el presente.

Nada de contentarse única y exclusivamente con verificar el decomiso del pan, no, además llévase á los tribunales á quien de forma tan censurable proceda, excitando con ello los ánimos de la opinión, en la que aún están latentes las pasiones de los pasados sucesos.

Como así es imposible seguir, pedimos remedio para el mal, cumpliendo con un deber de conciencia el oficiar de previsores.

### Los parques.

Siempre he sentido por los parques una aversión profunda. Son una ridícula caricatura de las bellezas naturales. El ingeniero resulta el enemigo del naturalista.

Este pone todos sus amores en la Naturaleza: el ingeniero la destruye ó la falsifica.

El que ame verdaderamente el campo, tiene que odiar sus grotescas imitaciones.

Los parques quieren pasar por una obra de arte, y carecen del más esencial de los elementos artísticos: la expresión.

El campo virgen, con su vegetación espontánea, expresa los efectos de una porción de fuerzas naturales que concurren á componer el paisaje. El suelo es la consecuencia de todos los fenómenos geológicos que desde millones de siglos se han venido produciendo. La flora natural es, por sus formas derivación de los esfuerzos evolutivos de otras formas anteriores, y por su porte el resultado de la adaptación de éstas formas al medio ambiente: el suelo, la temperatura, el régimen de lluvias....

Trasladémosa á una sierra. El granito que asoma en grandes peñas-

cos es el producto de fuerzas eruptivas profundas, y nos dice que aquella enorme masa de rocas se formó debajo de otras masas colosales de terrenos, que luego han desaparecido por erosión. Una zona de caliza con restos de conchas es un testimonio superviviente de esos terrenos bajo los cuales operaron las fuerzas eruptivas, y nos dice que aquel retazo de superficie terrestre que hoy es montaña enhiesta, yació en otro tiempo en el fondo del mar, donde los sedimentos terrígenos se mezclaron con los despojos de los organismos marinos. La capa de tierra superficial en donde arraigan las plantas nos aparece como el resultado de la disgregación del granito y de la caliza por obra de los agentes atmosféricos.

Por su parte, las plantas que tapizan variadamente esas formaciones, guardan una relación filogenética con las que las precedieron en otras edades, ya allí mismo, ya en otras tierras que hoy quizás se oculten bajo el mar; y el carácter biológico de esa vegetación nos aparece como resultado de las condiciones actuales de medio. Por eso cada país tiene su flora y cada localidad sus formaciones vegetales.

En ese paisaje todo es expresión. A los ojos del naturalista, el paisaje es un libro que nos cuenta un largo y completo capítulo de la historia de la naturaleza. Por eso para el naturalista son bellos todos los paisajes, porque todos son expresivos.

Peró en un parque no hay nada de esto. Un parque no tiene historia: no nos dice nada. Los elementos que lo integran no son resultado armónico de un conjunto de fenómenos naturales. El suelo y las plantas están allí porque unos concejales lo resolvieron, un ingeniero mandó traer los diferentes materiales y unos obreros los colocaron como el ingeniero les dijo. Así, en un parque, entre las coníferas del Norte de Europa vemos crecer plantas del Cabo y del Japón; la flora de las altas montañas se revuelve con la de los valles templados; las rocas que asoman en los riachos no tienen nada que ver con el suelo superficial que figura provenir de su disgregación. Todo aquello es artificial, incongruente, vacío. Nada está allí relacionado, nada responde á ninguna ley natural.

Aquella figura monstruosa que Horacio, al empezar su Epístola á los Pisones, presenta como prototipo de una composición literaria sin unidad, ni armonía, ni lógica, se encuentra en los modernos parques perfectamente realizada.

Los parques tampoco satisfacen las necesidades de expansión del hombre. Todo son allí letreros que recuerdan prohibiciones, y guardas para hacer efectivo el cercén de la libertad. Se prohíbe tumbarse en la yerba, se prohíbe cortar ramas y flores, se prohíbe merendar, se prohíbe sentarse entre los árboles, se prohíbe bañarse en los estanques, se prohíbe todo lo que el hombre tiene ganas de



hacer cuando quiere ponerse en comunión con la naturaleza. Más parecen cárceles que parques. Los paseantes están sometidos a un régimen penal. Se les marca de antemano la hora de entrada y de salida, las sendas de las cuales no pueden salir, los bancos en que han de sentarse, y si van en coche ó á caballo, la dirección y velocidad á que se deben ajustar, hasta el punto donde han de detenerse ó el trayecto donde no se pueden detener.

Por eso, el espectáculo de un parque concurrido no es el de la expansión y la alegría, sino que las largas hileras de pausados paseantes y el mesurado ruar de los carruajes ofrecen la solemnidad de la tristeza.

Y si á esto se añade que, de cuando en cuando, surgen á la vista masas de mármol ó de bronce que nos recuerdan las facciones de contemporáneos de cuyas debilidades hemos sido testigos y aun víctimas y á quienes hemos oído mil veces decir tonterías en el café ó en el casino, y que ahora han sido divinizados para darnos á entender á los supervivientes que nosotros no somos nada al lado de ellos, entonces el parque llega al maximum de la odiosidad.

El parque no responde así á las necesidades de las grandes poblaciones. Lo que necesita la gente para esparcir su ánimo en los huecos de holgura que le deja la imposición del trabajo y compensar la estrechez de las viviendas baratas, es campo libre, donde embriagarse en la contemplación de la verdadera naturaleza, donde desentumecer los miembros, donde entregarse á la expansión y á la alegría de sentirse el más poderoso de todos los seres terrenos, sin reglamentos, sin guardas, sin itinerarios obligados, sin falsificación de la naturaleza y sin ídolos impuestos por el Ayuntamiento.

Necesariamente, quien ame el campo debe odiar los parques, de igual modo que las personas de gusto refinado en vestir y en alhajar la casa, detestan el rastacuerismo.

Ninguna persona de cultura estética amueblará un salón con un sofá Imperio, y unos sillones Luis XV, y unas sillas modernistas, y una lámpara gótica, ni amontará en sus paredes óleos, cromos, grabados, acuarelas, lozas, trabajos en pelo, fotografías y postales. Pues eso son los parques: la naturaleza estropeada por el rastacuerismo. El campo tal como lo hubieran creado los concejales.

EMILIO H. DEL VILLAR

## Un banquete.

Se celebró ayer, organizado por valiosos elementos del pueblo de Carabanchel Bajo, en honor del maestro toledano Mariano Gómez Camarero, por el triunfo obtenido al frente de su banda en el concurso celebrado en el Retiro, y en el que se llevó el primer premio.

Al banquete asistieron numerosas personalidades de Carabanchel Bajo, senadores y diputados, y algunos toledanos.

Al finalizar el acto, el diputado Sr. Prida pronunció un elocuente discurso, enalteciendo la personalidad y laboriosidad del anfitrión, que, emocionadísimo, dió las gracias á todos por las distinciones de que era objeto.

Muy en el alma celebramos como toledanos y amigos los triunfos de Camarero, que deseamos ver aumentados en su brillantísima carrera.

## DIARIO TOLEDANO

es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia, el más independiente, el mejor informado, el que mejor se lee, el verdadero defensor de los intereses generales, y el único que ofrece eficaces garantías á los anunciantes.

## POR EXTREMADURA

LA PROCESION DEL CORPUS.— COSECHA DE CEREALES.— PRECIOS DE LA PLAZA.— COMO VIVEN LOS RICOS

Lo dije ya en otros artículos: en Don Benito, esta importante ciudad extremeña, y en cuanto á creencias religiosas, sólo hay católicos más ó menos fervorosos y asiduos concurrentes á la iglesia; pero católicos todos, sin que la propaganda de los radicales, que alguna vez llegó hasta este pueblo, haya conseguido que aumenten, si los hay, pues yo no los conozco. Las excepciones en este sentido: cerca está Santa Amalia, que no deja de ser localidad importante, y los protestantes tienen prosélitos y hasta organización debidamente autorizada; en Don Benito perderían el tiempo y no serían simpáticos á la opinión pública los propagandistas anticatólicos....

Y si esto es así, y así es, nada tiene de particular que la festividad del Corpus se solemnice como Dios manda y la tradición ordena....

La procesión estuvo concurridísima, y singularmente de mujeres de diferentes edades y de todas las clases sociales, guapísimas muchas, menos bellas otras, y no sé si alguna fea, porque todavía, y á pesar de mis años, y en buena hora lo diga, como feas, feas casi no encuentro ninguna, y pongo el *casi*, por tener defensa en algún caso particular que quiera ponerme algún mal intencionado....

Es aquí costumbre, tradición cristiana, que frente á sus casas puedan poner las particulares mesas cubiertas de ricos paños, adornadas con floreros y luces, según el gusto de quien las prepara, y á modo de altar. Al llegar á una de estas mesas, la procesión se detiene, el sacerdote coloca en ella la Custodia, el clero canta y el oficiante inciensa en holocausto á la Sagrada Forma.... Esto hace que la procesión, porque las paradas son muchas, dure bastante más que lo necesario en el recorrido de la carrera hasta su regreso á la iglesia....

Como aquí no hay toldos, las calles son anchas, y en mayoría están las casas bajas, casas de un solo piso; y á las diez de la mañana, estábamos en plena procesión, á la vez que caía de muchos balcones olorosa lluvia de flores caía sobre las descubiertas cabezas de los que formábamos las dos largas filas de creyentes en ejercicio, un sol que no se por qué se ha de llamar de justicia, porque la justicia, desde que dejó de ser inquisitorial, no achicharra, ¡carambita con el Jueves de este año en Extremadura, tercero de la serie de los *que relumbran más que el sol*....

Hubo quien al llegar á su casa regó un fiesto, retorciendo el pañuelo con que se había enjugado el sudor de cabeza, cara y manos....

El festival religioso resultó espléndido y solemne, y basta con lo apuntado.

Cumplido durante unas horas su deber de católicos, aquí donde casi todos son propietarios ó agricultores por cuenta ajena, no se habla de otra cosa, continuando la conversación de todo el año, que de las cosechas....

¡Qué monotonía para impresiones de arte la de tan extensas llanuras sin accidente alguno, que altere la planicie y sin árboles que adornen el paisaje!.... ¡Pero qué fertilidad la de la tierra!.... Por algo dijo Cervantes la *feraz Extremadura*....

Vaya un dato elocuentísimo de la cosecha de cereales á la vista: cada fanega de trigo dará por lo menos de treinta á treinta y cinco, y cincuenta y setenta la de cebada, sembradura de puño, no de tierra.... y á esto le llaman estos propietarios año regular, y algunos año mediano....

¿Qué dirán los de ahí, aun los de la Sagra, en años buenos?

Atendiendo á esta exuberancia de productos agrícolas y la riqueza pecuaria; considerando que son muchos los ricos y los bien acomodados y lo *decenito* de los jornales, de cinco y seis pe-

setas en los de trabajo más penoso, aunque no sea esta la regla general, pueden los forasteros que comparan con otras plazas explicarse la elevación de precios que aquí tienen las subsistencias, y mucho más los de artículos que no son de primera necesidad: para los ricos, bien; pero ¡ay! para los pobres....

Verdad es que aquí los ricos, salvo muy contadas excepciones, viven como los pobres: se han acostumbrado la mayor parte á no salir del pueblo, ¿del pueblo?, ni de casa: su recreo todo, y esto sí que de veras les envidio, está en las temporadas que pasan en el campo en los meses de primavera y otoño, ya que los calores rigurosos en campo sin resguardo de árboles y el frío no permiten más larga estancia; y todavía, y que me perdonen la franqueza, dudo si para varios de estos hacendados las temporadas de campo son únicamente recreo y si no decide también su ánimo la cuestión económica: en el campo se gasta menos y se requiere menos ropa de vestir. Hay que advertir que aquí no es rico el que tiene quince ó veinte mil duros.... esto no es nada; de un millón de pesetas en adelante puede pasar....

Conste que no les censuro y que principalmente obedece la expresada modestia en que viven á la plausible sencillez de sus costumbres y que buenos padres de familia y hombres previosos y reflexivos piensan en el mañana, y que lo corriente es tener de siete ú ocho hijos en adelante....

La fertilidad de la tierra y el amor al retraimiento y tranquilidad en el hogar doméstico y ¡que son tan largas las noches del invierno cuando no se sale de casa!....

¡Si muchos de mis lectores en Toledo tuvieran un millonaje de pesetillas!.... ¡Uf, qué cara pondrán algunos al leer esto!....

FEDERICO LAFUENTE

## Pan expendido por el Municipio

Día 2.—990 kilogramos.

Día 3.—978 ídem.

Día 4.—1.261 ídem.

Día 5.—1.373 ídem.

Día 6.—1.005 ídem.

Día 7.—1.077 ídem.

Esta expendición, que es relativamente pequeña, se debe á la mala calidad del pan suministrado, cosa que, corregida, es evidente alcanzará mayor aumento la cifra de expendición.

El pan que ahora se suministra es mejor.

## Los festejos del Corpus han terminado.

Exceptuando la aviación, todo lo demás ha sido digno del último villorrio. A pesar de todo, el señor Villarreal, entre luces de bengalas, se ha lucido como si fuera un olímpico señor.

El Sr. Villarreal ha dado la hora.

Lo que no ha dado ni dará, «son los cuartos».

## Conferencia del Sr. Pintado.

En el Círculo de los Comerciantes.

Durante una hora el Sr. Pintado cautivó la atención y provocó el entusiasmo del público que acudió á escuchar su anunciada conferencia, que tenía por tema «Municipalismo».

Comenzó diciendo, que entiendo por Municipalismo, la doctrina política que elige la ciudad como centro de actuación.

La ciudad, con la humanidad y el individuo, forman la tríada de las realidades eternas.

La ciudad, es el hogar grande, el punto donde se intensifica la vida, donde los hombres sienten y luchan el lugar propio de la vida social.

Examina cómo prospera España y dice que lo hace en conjunto, de donde resulta que las leyes se hacen con un carácter de unidad y de uniformidad, que cuando son administrativas, no sirven para todos los pueblos que están en relación con las necesidades y los medios de las grandes urbes, por lo que se parecen á un almacén de ropas confeccionadas, que para todos sirven y á nadie visten bien.

Para obviar estos inconvenientes, el Sr. Pintado estima necesaria una amplia autonomía que consintiera á los Ayuntamientos votar reformas de todas clases en sentido progresivo; por lo menos, lo harían las más populosas y avanzadas.

Y al evidenciarse en la práctica la bondad de estas reformas, sería imitadas por las de menor población y más tarde, por los Municipios rurales, haciendo progresar todo el país de un modo constante y seguro.

En el terreno de la práctica, ¿qué puede proponerse el municipalismo? Combatir las tres grandes plagas de la humanidad: la miseria, la ignorancia y la muerte prematura.

El Sr. Pintado examina detalladamente cada uno de estas tres enfermedades, empezando por fijar el concepto de la miseria, la que dice es la carencia absoluta de aquellos medios materiales necesarios al ser humano para el desenvolvimiento de su vida psicológica y social.

Propone como soluciones la socialización de la riqueza mediante cooperativas de producción y municipalización de aquellos servicios que son del uso general y necesario, como son el pan, la carne y el establecimiento de viviendas baratas y sanas, al amparo de la nueva legislación sobre la materia.

Se extiende en consideraciones sobre el desarrollo y funcionamiento de las tahonas municipales en Italia y de las carnicerías en España, elogiando á los Ayuntamientos de Huelva y Moguer, que han resuelto con exquisito acierto el problema de la carne municipalizada.

Referente al problema de combatir la ignorancia, manifiesta que los Municipios deben preocuparse preferentemente de la cultura primaria y de fomentar las escuelas de oficios é industrias que en la ciudad ó en la región tenga más desarrollo, con lo cual se perfeccionan los medios de producción y se colocan en condiciones de competir con la industria de fuera cuando las exigencias de la industria lo impugnen y no perezcan como la industria sedera en Toledo y otras que constituían fuente de riqueza para nuestro pueblo.

En la tarea de combatir la muerte prematura, corresponde gran parte á los Municipios, observando y haciendo cumplir preceptos higiénicos desatendidos por la poca importancia que se les da por la generalidad.

En este período, el orador hace un inciso que es calurosamente aplaudido por el público, manifestando que la muerte no es una cosa que si para el individuo es un misterio, para la colectividad es la fuente perenne de la vida, relacionando estos con el hecho de Toledo sólo se han constituido sociedades, seguros, agrupaciones que aseguren tantas ó cuantas velas en un entierro, desatendiendo completamente otros problemas que afectan á la vida y á su mejoramiento.

El Sr. Pintado cree que este problema de la muerte prematura se resolverá armónicamente con los otros enunciados, colaborando el Ayuntamiento con la inspección rigurosa de los alimentos, de los lugares de reunión pública y con la demolición de las casas ruinosas ó que por su construcción sean antisanas á lo exigido por la higiene, demoliéndolas como las que amenazan ruinas, ya que son tan peligrosas como éstas para la vida del hombre.

En párrafos inspirados termina cantando su amor á España, que quiere grande y fecunda madre de las ciudades libres que viven y alientan en su suelo.

La concurrencia, que interrumpió frecuentemente al orador con sus aplausos, le tributó una calurosa ovación al final como premio á su labor.

## En el Centro de Artistas é Industriales.

### Reparto de premios.

Ayer domingo, á las once y media de la mañana, y ante numerosa concurrencia de señores socios y familias, se verificaron los exámenes y reparto de premios á los alumnos de ambos sexos de la clase de música que en dicho Centro tiene á su cargo el notable maestro Joaquín Flores.

Las niñas Agustina Sánchez y Carmencita Labandera cantaron al piano, acompañadas del profesor, las canciones «O sole mio», «Adorable tormento» y «O May Mary». También cantaron lecciones de solfeo de Eslava, y á dos voces una lección del profesor señor Flores.

El maestro y los discípulos fueron muy aplaudidos, con justicia.

Las alumnas Agustina Sánchez, Carmen Labandera, Florinda Sánchez, Emilia Giménez, Pilar Rey, Sagrario Muñoz, María Díaz-Marta, Luciana González, Angeles González, Carmen Peláez y Angelita Aranda, merecieron la honrosa nota de sobresaliente.

Fueron premiadas con diplomas por su aplicación las alumnas Luisa Peláez, Carmen Paraíso, Emilia Paraíso, Francisca Díez, Carmen Aragonés, Margarita Comunión, Manolita Blanco, Ulpiana Blanco, Natividad Robles, Teresa González, Angelita González, Natalia Ramírez, Carmen Martínez, Engracia Martínez, Matilde Vega, Carmen Cosgaya, Carmen Pérez, Encarnación Pérez y Trinidad Díez.

Los alumnos Anibal Gutiérrez, Florentino Ramírez y Luis Martín obtuvieron la nota de sobresaliente, y fueron diplomados Horacio Gutiérrez, Enrique Gasuya, Ignacio Reparaz, Antonio Muñoz, Manuel Gutiérrez, José Muro, Carlos Ruiz, Alberto Ruiz, Mariano Blanco, Antonio Ramos, Virgilio Carretero y Nicolás Peñalver.

Todos ellos fueron muy felicitados, así como el profesor, Sr. Flores, que demostró el celo é interés que se toma por la enseñanza de sus alumnos, prueba evidente de ello los resultados obtenidos en los exámenes que ayer se celebraron.

## AYUNTAMIENTO

Orden del día (primera convocatoria):

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Comunicación del señor arquitecto municipal proponiendo medios para la seguridad del tránsito por la calle de la Mano.

3.º Instancia de D.ª Luisa Olega solicitando licencia para ejecutar obras.

4.º Otra de D.ª Felipa Martín pidiendo autorización para colocar una marquesina en la puerta de la casa núm. 6 de la calle de Venancio González.

5.º Otra de D. Francisco Martínez con igual pretensión, respecto á su domicilio, calle de Santo Tomé, núm. 45.

6.º Otra de D. Olivario Rico con análoga pretensión, respecto á su domicilio, calle de Venancio González, número 4.

7.º Otra de los Sres. Medel y Cruz pidiendo aclaración respecto al acuerdo municipal tomado en la sesión antecédente.

8.º Comunicación del señor gobernador civil participando el acuerdo de la Comisión provincial sobre traslado de la Clínica de urgencia á otro local.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres. Probad en DIARIO TOLEDANO y os convenceréis.



**FIESTA DE DIOS**

**En San Juan.**

Se celebró con gran esplendor y solemnidad, presentando la iglesia brillantísimo aspecto.

**En Santo Tomé.**

Con toda la solemnidad debida, en esta parroquia se celebró la fiesta del Santísimo Sacramento, todos los altares estaban ornados con profusión de luces, plantas, flores y ricas sabanillas. Por la tarde, en la carrera de la procesión, se vieron vistosas y elegantes colgaduras, y ésta fué presenciada por un público tan numeroso como distinguido.

EN NAVALCAN

**HERIDOS EN RIÑA**

(De nuestro corresponsal).

En la taberna de Rufino Peña, sita en la plaza de este pueblo, á la una de la madrugada, discutieron por antiguos resentimientos varios mozos, que, pasando de las palabras á las obras, convirtieron el establecimiento en un verdadero campo de agramante.

Salieron á relucir cuchillos y pistones, resultando heridos de arma blanca: Román Manzano, con dos heridas, una en el lado izquierdo del torax, y de pronóstico reservado, y otra en el dedo pulgar de la mano izquierda, de carácter leve; Vicente López, natural de Oropesa, de catorce años, resultó con una herida en el mismo lado del torax que el anterior; Julián Alvarez presentaba una herida de arma de fuego en el muslo derecho, calificada de pronóstico reservado.

Los autores son Ignacio Vázquez, Marcial López y Miguel Jiménez, quienes, inmediatamente, fueron detenidos y puestos á disposición del Juzgado. C.

**TOROS Y COLETAS**

**A RUEGO**

Es una de las muchas cartas de consulta que nos dirigen los aficionados á los revisteros, la que recibí esta mañana, firmada por los señores D. José D. Martínez, D. Adolfo Corvera y don Juan Pedro Roque Barcia.

Como en ese documento solamente se me interesa contestación á una pregunta escueta, y que no creo vaya á ir como flecha al corazón de nadie, pues revjste una índole pura y sencillamente taurina, no tengo el menor inconveniente en decir á mis comunicantes en caracteres indelebles lo que no dudo están hartos de saber.

Y como así lo quieren y las columnas informativas de DIARIO TOLEDANO son para dar gusto á sus lectores—con la lógica en la mano siempre—allá soy con esos estimables caballeros:

—«Señor «Verde y Oro», ¿tiene la bondad de decirnos cómo y qué entiende usted por toro de lidia?»

—No he mandado aún editar ningún Manual de tauromaquia, porque comencé unos prolegómenos el 1912 y creo terminarlos para cuando los puedan leer mis nietos (lo cual que... ¡no he buscado novia todavía!) De consiguiente, diré á ustedes algo de lo que aprendí en los doctrinales taurinos, y, sobre todo, en la práctica que adquirí

con el constante tejer y destejer la madeja de la fiesta de los toros:

A mi concepto, para hablar del toro de lidia, hay que colocarle sin pérdida de momento en la plenitud de sus facultades, en la edad del toro, en sus CINCO AÑOS, porque los de menor tiempo no deben calificarse de tales TOROS, toda vez que son endeblotes y por falta de aquéllas buscan la manera de defenderse.

Tampoco, en mi humilde opinión, me atrevería á juzgar como toro de lidia á los que rebasan la edad predicha, pues por viejos, y por tanto, pesados, muéstranse reservones, aprenden lo que no deben y arrancan casi de ordinario broncas para meter mano al lidiador.

Por eso, y en la hipótesis de ver salir por los chiqueros aquello que se anunció como TORO, y que éste no debe tener ni más ni menos de CINCO AÑOS, concíbese como de buena lidia al que se muestre en todos los tercios de ella con bravura, nobleza y pujanza, que no huya, ni escarbe, ni se entregue rendido.... La res vigorosa, la que es brava de verdad, la que no buscó el salto de las tablas, la que no se salió suelta de los puyazos ni necesitó que se la acosara ó tapase la salida en los diferentes tercios de plaza, es aquella que desde el primer instante al último acude siempre al engaño, doblándose celosa y haciendo la pelea en muy reducido y relativo radio de acción.

Mas todo esto es muy raro de verse. Menos aún en los tiempos de «mala afición» que corremos, que en vez de toros con la edad reglamentaria, se juegan novillos que, á pesar de poseer buena sangre y de que se les haya «piensado» excelente crianza, se cansan á los cuatro capotazos, y tal debilidad les obliga á entregarse, lo que no obsta á que tuvieren y conservaren poder en la cabeza, en atención á que los picadores no acabaron con ellos, porque hoy no se pica un tomate; en cambio, se entregan caballos y así se justifica la propina del ganadero, que vendió jóvenes sus reses y quiere que cumplan como TOROS.

En suma: Que en la actualidad se dan más corridas bien presentadas que en los tiempos mejores del toreo, pero que por muy rara casualidad vemos el toro de lidia tal y conforme le presentó este año en la séptima de abono el ganadero D. Félix Urcola, que es como le describe á ustedes, por concebirle así, su afectísimo seguro servidor,

VERDE Y ORO

**Mocejón.**

**¿En los tiempos de Maricastaño? ¿Un duende ó brujo?**

Desde la noche del sábado, sin saber por quién ni cómo, se han producido ciertos ruidos y apedreos en una casa del vecindario, poniendo á este en alarma, pues no encuentran por ninguna parte al «duende» ó «gracioso» que arroja por intervalos piedras que caen al espacio, sin saber el origen de su procedencia, cuantas personas se están viendo sorprendidas por la «agradable» broma.

Las autoridades han adoptado medidas pertinentes á dar caza al autor de tal chiste y recluirlo por un poco tiempo al «tendido de sombra»; pues saben que ya no vivimos en los tiempos de «Maricastaño», para que surjan «brujos» de los abismos de las catacumbas.

No se devuelven los originales.

**Emilio Jáuregui.**

Cirujano-Dentista

Consulta de 10 á 1 y de 4 á 7.

70 y 72 Comercio 70 y 72

TOLEDO

**Noticias**

**Enhorabuena.**

La reciba el joven Antonio Santos Fernández, hijo del difunto D. Florentino, que fué nuestro gran amigo, por el brillante resultado obtenido, terminando en el Instituto del Cardenal Cisneros, el último año del plan general del Bachillerato.

**Una boda.**

El día 14 de los corrientes tendrán lugar los desposorios de nuestro buen amigo el ilustrado médico de Mocejón, D. Vicente Lozano Ugena, con la simpática y distinguida Srta. Amparo López Mendizábal.

El acto, que será en el vecino pueblo de Magán, se concretará á revestir el carácter de riguroso luto, toda vez que le visten los futuros esposos muy reciente con motivo del fallecimiento del padre del contrayente.

No obstante, reciban los señores de Lozano y López Mendizábal, nuestra preliminar enhorabuena.

**El cine.**

Se ha inaugurado el cinematógrafo del paseo del Miradero, en el que se proyectan excelentes películas, que el público acoge con excelente buen gusto.

**En comisión.**

Se anuncia el concurso de dos vacantes de comandante y siete de capitán en la Academia de Infantería.

**Las verbenas.**

La de San Antonio en San Justo, que dió principio el sábado, no se ha visto tan concurrida como en años anteriores.

**El señor gobernador.**

Unos dicen que mañana y otros que pasado, llegará á Toledo el nuevo gobernador civil señor marqués de Villamor, para posesionarse del mando de la provincia.

**Inauguración.**

Se ha verificado en la Administración de Loterías de 1.ª clase, núm. 2, sita en la plaza de Zocodover, número 28, de la que está al frente D.ª Rosa Ponce Rodríguez.

**Cuentas.**

Según nuestros informes, presentará inmediatamente el Sr. Villarreal las de los festejos del Corpus.

**Nombramientos.**

Esta tarde, ó mañana, se reunirá la Comisión nombrada al efecto, para acordar quiénes han de ser los individuos que presten sus servicios como aforadores y guardas de noche, dependientes del Municipio, para la introducción y paso del vino en nuestra capital.

**Pan decomisado.**

Por falta de peso y crudo, les ha sido decomisado á Pablo Marín, Félix Sánchez y Fermín Pérez-Grueso, en el día de ayer.

Hoy, en el Mercado, ha corrido la misma suerte, Juan Moreno.



DIARIO TOLEDANO

Cupón número 39

de la serie de 60, canjeables por un bono numerado, para el sorteo de la MAQUINA DE COSER con que el «Diario Toledano», obsequia á sus lectores y suscriptores de Toledo y fuera de la capital.

**¡Tercianas!**

Se curan radicalmente, con las muy recomendadas

**PILDORAS DEL «OBRERO»**

preparadas por el Licenciado SANTOS

De venta: En la acreditada Farmacia del autor,

MOCEJÓN (Toledo)

Precio: 1,75 pesetas, caja de 40 pildoras.

Remítense por correo, con un exiguo aumento sobre la mencionada cantidad.

Ante tamaño abuso, preguntamos: ¿Señor alcalde, para qué están las multas y los Tribunales?

**Rifa.**

El cubierto de la tómbola de la Virgen de los Desamparados, ha caído en el núm. 427.

El cordero, en el núm. 1.975.

**Subasta de rastrojera.**

En Magán se celebrará la de su término, el día 12 de Junio, de diez á doce de su mañana, bajo el tipo y condiciones del expediente.

Para dichos efectos se ha dividido el término en cinco tronzones.

**VIDA CRISTIANA**

Santos de mañana, 8 de Junio.—San Salustiano, confesor, y Guillermo, mártir.

La misa y oficio divino son de esta solemne octava, del Santísimo Corpus Christi con rito semidoble; color blanco.

**CULTOS**

Santa Iglesia Catedral.—Las Cuarenta Horas.—A las nueve, exposición solemne del Santísimo Sacramento, coro y misa solemne. Por la tarde, á las cuatro y media, vísperas solemnes y reserva del Santísimo.

**Alfredo Maymó y Camahort**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Zocodover, 16.—Toledo.

Poderes de Ayuntamientos y particulares para cuantos asuntos se relacionan con su cargo, etc., etc.

Apoderamiento de Clases pasivas.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Util á los aspirantes que deseen presentarse en las Academias militares perfectamente preparados.

Profesor particular se ofrece para repasar una ó varias asignaturas de Matemáticas del preparatorio militar, ó dar clases prácticas de ejercicios y problemas del Bruño.

A fin de poder prestar á cada alumno la atención que necesite según su capacidad particular no se admitirán más de tres alumnos de cada asignatura.

Los honorarios de cada asignatura serán los corrientes en las clases generales de las Academias preparatorias.

Bulas, 8 segundo.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

**Correos**

ACADEMIA PREPARATORIA, CONSTITUIDA ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE PARA LA PREPARACIÓN DEL INGRESO EN EL CUERPO

**Próxima convocatoria de gran número de plazas.**

HONORARIOS: 25 pesetas mensuales.

Para informes y detalles: Zocodover, 33, 1.º, ó Bajada del Corral de Don Diego, 4, 1.º



AGUAS MINERALES NATURALES DE

# Carabaña

Purgantes  
Depurativas  
Antibiliosas  
Antiherpéticas

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

## GRAN HOTEL DE RUSIA

MADRID

34, CARRERA DE SAN JERONIMO, 34

Antiguo y muy acreditado establecimiento en uno de los sitios más céntricos y hermosos de la capital.

Próximo al Congreso de los Diputados, á los Museos, al Retiro y á importantes departamentos oficiales,

Baños en toda la casa.—Cocina selecta.—Habitaciones confortables para familias.—Luz eléctrica.—Ascensor.—Teléfono número 356.—Calefacción central á vapor.

PRECIOS ECONÓMICOS

DIRIGIDO POR D. RAMÓN GONZÁLEZ,  
ANTIGUO SOCIO DEL HOTEL DE ROMA

## Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

### Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina á la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

Maderas para Construcción, Carpintería, Ebanistería y Carretería.

## Talleres electro-mecánicos de Carpintería de

# Jaime García Gamero

Plaza de Santo Domingo el Real, 4.-TOLEDO

Grandes existencias de toda clase de PUERTAS, VENTANAS, PUERTAS DE COCHERA Y CARRETILLAS para el transporte de materiales. Pidan presupuestos para toda clase, tanto de obra de taller, como de fuera.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51-AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Llana, núm. 22.

### Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

## Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Abierto desde 1.º de Junio.



## CAFES



de tueste natural, tostados diariamente

- Puerto Rico, kilo. . . . . 5,00 pesetas
- Caracolillo, kilo. . . . . 5,50 »
- Moka, kilo. . . . . 6,00 »

## AYUSO

Trinidad, 4.-Cuatro Calles, 11.-Telf. 232 y 374

TOLEDO

## NUEVO PRODUCTO

### Refresco Tamizado

Insustituible para campo y viaje, sustituye con ventaja á los conocidos por su calidad y por la facilidad de su uso; se fabrican de

LIMÓN, NARANJA Y FRESA

5 cts. el paquete.

Confitería Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50.-Toledo.